

# LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00  
Exterior: " año..... " 5.00  
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

CHILE 1150

ADMINISTRACIÓN

LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DIRIJIRLA  
CASILLA CORREO 1633

## Comité Ejecutivo Nacional

Presentes—Lebron, Ehtffer, Piñero, Pizsa:

### RESOLUCIONES

Se acepta la incorporación al partido de la nueva agrupación establecida en Flores.

—Curet comunica el motivo de su inasistencia.

—Se da lectura de una nota del Club Vorwart, comunica que se separa del partido, siendo el motivo principal haber resuelto no pagar la de 0,10 centavos que le correspondería según los estatutos.

—Se resuelve aconsejar al Centro de Tucuman, algunas reformas en su carta orgánica, cuyo original se devuelve.

—Se resuelve publicar en un folleto y alcance de los trabajadores, un resumen de las leyes referentes al derecho de reunión, procedimientos caminiales, etc. etc.

## El trabajo en los ferro-carriles

El Comité internacional de estudio de los intereses del personal de los ferrocarriles, conforme a las decisiones adoptadas por el tercer Congreso internacional, que tuvo lugar en Milán en Agosto de 1895, acaba de publicar el primer número del *Boletín internacional*, que contiene datos interesantes sobre la duración del trabajo y los sueldos y salarios de los empleados y obreros de la vía férrea en los diferentes países.

Juzgamos útil, tomar de él los detalles que van enseguida sobre la duración del trabajo y los sueldos y salarios de los trabajadores, cuya importancia todo el mundo comprenderá.

### DURACIÓN DEL TRABAJO

En Suiza los empleados y los obreros de los caminos de hierro, por una agitación incesante y activa, han obtenido la supresión de los trenes de mercadería los domingos, lo mismo que un reposo cotidiano y regular. Tanto en los transportes por tierra, como en los por agua, la jornada de trabajo no debe jamás exceder de 12 horas; ella debe alternar con un reposo de 9 horas sin interrupción para los empleados de los trenes, y de 9 horas para todas las otras. El tiempo de la comida debe ser a lo menos de una hora. Todo trabajador de la vía tiene derecho a 52 días de reposo en el año, cuyo tercio (17, deben ser domingos.

Una circular ministerial, prohíbe en Bélgica hacer trabajar a los mecánicos, los foguistas y los conductores mas de 12 horas por día, mientras que en Francia no se ha podido todavía obtener la aplicación severa de la ley de 1878, que había fijado en 12 horas la duración máxima de la jornada de trabajo.

Según los términos de la ley de 1891, la jornada de trabajo de los mecánicos ha sido fijada en 10 horas a lo menos y sin interrupción; en el caso en que por excepción la duración del trabajo es mas larga, se debe también prolongar la duración del reposo.

En Inglaterra se está todavía en esta materia con proyectos de ley; sin embargo, el gobierno parece decidido a reducir en los límites razonables, la duración del trabajo que hoy es excesiva.

En Alemania el personal de la vía no debe trabajar más de 13 horas en la noche y 11 en el día. Los mecánicos y foguistas tienen una jornada de trabajo término medio de 11 y 10 horas, y un reposo mínimo de 8 a 10 sin interrupción.

En Austria los mecánicos y foguistas de los caminos de hierro del Estado, deben tener sobre un período de 72 horas, 24 horas de reposo, 24 de trabajo, y las otras 24 se las debe pasar fuera de sus casas, alternándolas con el tiempo de reposo.

En Holanda, el reposo debe ser lo menos de ocho horas y de diez después del servicio nocturno, pero a pesar de las disposiciones de la ley, que no permite pasar de la jornada diez y seis horas de día y catorce horas de noche, este minimum muy a menudo no es observado.

En Italia no hay ley que limite el recargo del personal, sometido completamente al antojo de las compañías; lo mismo es en España.

### SUELDOS Y SALARIOS DE LOS TRABAJADORES EN LA VÍA FERREA

En Austria, los salarios de los maquinistas de la Sudbahn oscilan entre 1.620 y 1.800 francos por año; las gratificaciones alcanzan en término medio a 510 francos por año. Sobre los caminos de hierro del Estado, los salarios anuales se elevan casi a 2.250 francos.

En Bélgica, los mecánicos de los ferrocarriles del Estado tienen sueldos de 1.410,

1.680, y 1.920 y 2.160 francos por año, y los foguistas 1.080, 1.240 y 1.320 francos.

En Francia, los salarios de los mecánicos, comprendidas las primeras, alcanzan las cifras siguientes: en el ferro carril del Norte, 3.600 y 5.700 francos; sobre la línea París—Mediterráneo, 3.020 y 4.800 francos. Los foguistas, en estas líneas ganan respectivamente 2.050 a 3.450 francos; 2.370 a 2.470 francos y 2.100 a 3.060 francos.

En Prusia, los mecánicos tienen, al principio, un salario de 1.500 a 2.500 francos, y los foguistas un salario de 1.250 a 1.725 francos; este sueldo es aumentado cada tres años para los mecánicos en 175, y para los foguistas 75 francos.

Los mecánicos de los caminos de hierro de Italia tienen un salario medio de 1.657 francos por año; más de la mitad, sin embargo, no reciben siquiera un salario de 1.500 francos por año.

En España, los mecánicos tienen salarios que oscilan entre 2.100 y 3.000 francos, mientras que los foguistas no ganan mas que 1.200 a 1.500 francos por año.

Los mecánicos de los caminos de hierro de la Suiza, pueden contar sobre un sueldo mensual que va de 250 a 320 francos, los salarios de los foguistas oscilan entre 1.200 y 1.500 por año.

En los Países-Bajos es donde la duración del trabajo es más larga y los salarios mas deprimidos, mientras que la jornada de trabajo mas corta se le encuentra en los ferrocarriles de Alemania, pertenecientes al Estado.

Estos detalles nos explican porqué el movimiento en favor de la socialización de los caminos de hierro es tan acentuado entre los trabajadores de la vía férrea: Es que las condiciones de trabajo no pueden mas que ganar con ello, comparativamente a lo que ellos son allí donde la explotación es hecha por compañías; lo que acaba de suceder en Suiza es muy instructivo a este respecto.

## TRABAJADORES Y CAPITALISTAS

Quiénes representan el progreso

Sin duda, hay en el país capitalistas inteligentes, que comprenden la revolución que se opera en los modos de producir y se amoldan a ella.

Pero estos son pocos, y por desgracia en ciertas manifestaciones influyen también poco o nada sobre sus demás colegas. La característica del capitalista nacional es la rutina hija de una ignorancia que no le permite concebir nada mejor que lo que se ha hecho en el pasado.

Todas las dificultades pretenden resolverlas con la vuelta a los métodos antiguos. Son una cristalización; no saben prever y es preciso que los hechos con su elocuencia contundente los arruine o les haga entrar a empujones en la senda del progreso. Fuera de sus talleres o de sus oficinas creen que en el mundo se concluye, y que no hay ni puede haber mas intereses que los muy estrechos de su bolsa.

Así marchan las cosas: — la industria, como el comercio y como la política. Enriquecieron muchos en una época en que el crédito era fácil y barato, en que la fuerza humana era dócil a las exigencias del capitalismo porque el obrero era más ignorante y su vida tenía también menos exigencias; por que la competencia era menos intensa y en el campo virgen de la producción y del acaparamiento, solo no enriquecían los disipados, los haraganes o los absolutamente privados de crédito ó de capitale.

Pero los tiempos han cambiado; y esto es lo que no quiere comprender el capitalismo, cuando se trata, sobre todo, de los derechos del trabajador.

En esta comprensión del progreso, que los trabajadores, al exigir ciertas reivindicaciones por su puesto muy moderadas, demuestran estar bastante arriba de los patrones que para contestarlas ó reprimirlas, recurren a la mentira ó abren la boca solo para decir y sostener enormes disparates.

Las resoluciones adoptadas en la reunión de propietarios de talleres mecánicos es una muestra clara de la ignorancia y del estrecho espíritu que domina en ese gremio de capitalistas. Los demás gremios no les superan tampoco en sabiduría ni en clarividencia.

Sin embargo el diario *La Prensa* encuentra que en esa reunión se llegó a resultados positivos, para los intereses que representan. Es cierto q también el espíritu dominante en esa empresa industrial de libre emi-

sión de plazamiento y de defensa de los intereses públicos, es tan estrecho como chatas son las ideas que bullen en el cerebro de sus directores y redactores.

Si se exceptúa la primera de esas resoluciones que establece la definitiva organización en gremio de resistencia a las pretensiones de los trabajadores, todas las demás son tan absurdas q ni siquiera se tentará llevarlas a la práctica. Unas porque son imposibles de realizarse con provecho para ellos mismos, y otras, como la que se refiere a la publicación de avisos en algunos países europeos, y la sobre el pedido de leyes tendientes a impedir la implantación en el país de asociaciones exóticas, porque en el primer caso, si dicen la verdad, harán un propaganda contraria a lo que pretenden, y en el segundo, porque van contra la naturaleza misma de las cosas, tomando por causas lo que no es sino efecto; procurando impedir hechos q obedecen a leyes muy superiores a todas las que puedan dictarse por los más atrazados parlamentos y ser ejecutadas por los gobernantes mas reaccionarios.

Que diremos del manifiesto?

No se puede pedir en el mayor ignorancia sobre la relación entre el progreso del maquinismo y la duración de la jornada de trabajo, como también sobre las condiciones económicas de los trabajadores en el pasado y en el presente, y a lo cual nos hemos ya referido.

Que muchas fábricas se cerrarán porque las exigencias obreras las arruinan.

Valientes argumentos! No comprenden estos señores que es una ventaja positiva que desaparezcan las industrias exóticas basadas en la doble explotación del trabajo humano y del bolsillo del consumidor. Que es también una ventaja, y de consiguiente un progreso, que aun las industrias viables en el país hoy montadas de una manera deficiente y atrazada, sostenidas solamente por la explotación inicua de los trabajadores, desaparezcan ó evolucionen en el sentido de un mayor perfeccionamiento técnico.

Ohi esto es demasiado científico y complicado para que lo comprendan nuestros beneméritos industriales. Hay que salvarlos de la ruina dicen sus defensores asalariados, y para esto es necesario que los trabajadores perezcan ó se degraden. Los capitales son sagrados, cuidado con los capitales! Que importará los obreros si ellos se multiplican como los conejos! Pero los capitalistas, estos son nuestros predilectos, defendámoslos pobres víctimas de pretensiones exajeradas!

No querriamos concluir sin preguntar a esos señores industriales que entienden ellos por la justa remuneración de los servicios a que hacen referencia dirijiéndose a los obreros que ellos llaman «hombres libres y suficientemente inteligentes.»

Libres! que ignorancia. Libres y quieren reducirlos por el hombre. Ah! si, son libres ..... libres de morir por falta de alimentos! Magnífica libertad la que les reconocen estos desinteresados y beneméritos industriales!...

Los trabajadores, que en todas sus manifestaciones estan probando ser más inteligentes que los capitalistas, pueden y deben aprovechar las tentativas y pretensiones de estos, que no por ser absurdas dejan de encerrar una lección. Y esta lección puede sentitizarse en esto: la necesidad absoluta de la organización obrera con fines serios y prácticos de mejoramiento económico, como la de procurar también organizarse en partido político para impedir que dicten leyes aun mas contrarias a los intereses permanentes de la clase trabajadora.

Forward.

## EL SOCIALISMO

BENEFICIA LA INSTRUCCIÓN

Entre las causas que constituyen el engrandecimiento ó ruina de las naciones, no hay otra más influyente que la educación.

Ella es la base más sólida para asegurar el gobierno del pueblo por el pueblo, convirtiéndolo a cada ciudadano en celoso guardián de las libertades públicas; es el único medio para crear y mantener esa fuerza moral capaz de combatir el atrazo y la ignorancia, y concluir con los últimos restos de la tirroía, que cimenta su poder en las masas bárbaras é inconcientes de la sociedad.

La ilustración del pueblo facilita la vida política de las sociedades, cuya seguridad, no reposa ya en sus fuerzas materiales, sino en el desarrollo de sus libertades, en el predominio de la voluntad popular, que dá legalidad a los gobiernos y facilita la apropiación

de todas las conquistas del espíritu moderno.

Esta verdad, es una convicción general en los hombres que gobiernan. Y es por esto, que vemos el empeño en que están comprometidos, y a que llevan su atención y sus recursos a formar poderes absorbentes, para hacer el monopolio de la luz y condenar al pueblo a la esclavitud del oscurantismo.

Si emplazados los monstruos de las tiranías, comparecieran ante el tribunal de la vilificación moderna, dirían con arrogancia, y esta vez su cinismo estaría justificado: Los pueblos lo han querido.....

Verdaderamente, los tiranos no se imponen a los pueblos: los pueblos los levantan sobre sus hombros, y son precisamente aquellos pueblos refractarios a la instrucción, sortos a la vzo de la ciencia y que cierran los ojos a la luz, los que viven en el embrutecimiento y en la esclavitud.

La luz de la instrucción, como la luz del sol de los espacios, tiende a difundirse con maravillosa rapidez; sus rayos penetran en todas partes, y en esa potentosa invasión de la inteligencia está la conquista del derecho humano, la realización del ideal de los pueblos, la fórmula práctica de la libertad y del progreso.

El socialismo es el que entraña verdaderamente los beneficios de la educación popular, especialmente la educación personal, la instrucción del hombre por si mismo — que es la mas fecunda y útil y la que cada uno debe poseer, para la felicidad pública y el bienestar individual.

La educación no se difunde en las escuelas, sino en el ánimo del pueblo: en la propaganda de la educación, en el conocimiento de los derechos del hombre, en la solución del gran problema social, la emancipación del ciudadano, para ejercer libremente sus derechos y cumplir estrictamente sus deberes. Civilizar es despreocupar, es combatir la superstición, es destruir los resabios del pasado, es purificar el criterio intelectual de los pueblos, es, en una palabra, dignificar la inteligencia humana. Y todo esto, es la gran obra del socialismo. Las conquistas realizadas por él mediante su luz y su acción, serán mas trascendentales y mas útiles que ningun otro; por que muestra al individuo el camino para su bienestar, cuyo objetivo es la justicia y el respeto de la dignidad humana.

El obrero con su nuevo ideal, abrirá surcos luminosos a través de todas las preocupaciones humanas, propagando las puras doctrinas de la democracia y haciendo pedazos el trono del despotismo; estrangulará el fanatismo religioso, reducirá a escorbos el templo de la ignorancia y romperá las cadenas de la burguesía que oprimen a las clases productoras y desheredadas.

De esto depende en gran manera, el éxito de nuestra lucha. Pongamos de nuestra parte, toda la fuerza del convencimiento, qu nuestro ideal nos inspire. Procuremos la instrucción, que renunciar a ella, es ua, su cido moral; es conspirar contra nuestra propia autonomía; es la negación de la libertad es la más vergonzosa abdicación de nuestros derechos. Instruyámonos para ser fuerte seamos fuertes para ser libres.

S.

## TOMEMOS NOTA

La policía, la escuadra, el ejército y otras reparticiones, llamadas así por el reparto que se hacen de los dineros del pueblo) han tomado intervención en la huelga, poniéndose del lado de los patrones a los que han proporcionado brazos.—(el término es en este caso exacto, eran brazos sin cabeza, ó por no tenerla los propietarios de los susodichos brazos, ó por no poder usarla por razón de engranche).

A primera vista la cosa indigna, porque ni el Estado ni sus agentes pueden ponerse al lado de uno ú otro de dos contratantes que discuten libremente una pretención de servicios. Esto dentro de la doctrina política vigente que proclama para el régime económico el absurdo principio del *laissez-faire*. Pero pensándolo bien, se advierte en el presente caso, una intromisión de los poderes públicos en el régimen del trabajo, y esto es un principio puramente socialista que si hoy nos perjudica mañana podemos alegar validamente, cuando el Estado intervenga en las reclamaciones de patrón y obrero en favor de este último.

A los que entonces nos vengán a hablar de la libertad de constatar les diremos: —Esa libertad, como todas vuestras pretendidas libertades es un engaño-bobos. Pero

vosotros menos que nadie podéis invocarla ya que antes reclamabais la intervención del Estado, en nombre de principios tan superiores como el de que no se perjudicasen los accionistas ingleses del Ferro-carril del Sud, ó el que durante unos días la gente tuviera que consumir kerosene ó velas á falta de gas. Hey el Estado intervine en nombre del derecho á respirar, á comer y á dormir que tiene todo hombre, y al efecto se reglamentan los contratos y el régimen todo del trabajo. Conviene, pues, tomar nota de lo que ahora se ha hecho para el porvenir.

Y de paso observar como las pretendidas libertades son aplicadas á gusto de los que las invocan á cada momento.

Alarmada la clase rica porque los obreros se resisten á ser siempre los esclavos sumisos del capital, el Gobierno—genuino representante de la clase parásita, se preocupa en buscar el medio de abolir la agitación obrera.

Para ello vá á ser presentado al Congreso un proyecto con cuya sanción, creen que tendrán una arma terrible contra los agitadores.

El cretinismo de la burguesía llega á tal extremo, de creer que la agitación que hoy existe, solo responde á la instigación de un puñado de cabezillas.

Nada nos extrañaría la sanción de una ley bárbara,—la burguesía—tratándose de defender sus intereses apelará á todos los medios, pero con ello no podrá detener á esa ola que avanza.—El Socialismo.

Pueden dictarse cuantas leyes se quieran, pueden ensayar el extrañamiento, que apesar de ello, el explotado (siempre protestará contra el explotador.

Los comerciantes de esta capital, acaban de demostrar que tienen recibido común.

Como en las elecciones municipales, solo pueden ser electores, los que pagan patentes ó impuestos, se han coaligado á fin de hacer la mayor propaganda para que todos se inscriban, no para evitar esa apatía que hoy existe sino para enviar consejales que defiendan sus intereses.

Ahí se ve un interés de clase, por que no hacemos otro tanto nosotros preparándonos desde ya para cuando se presente la oportunidad. Nada consiguiéremos con lamentaciones, sino con hechos prácticos, organizándonos en partido de clase.

Los patronos de establecimientos mecánicos, apenas se dieron cuenta que sus intereses peligraban se han unido como un solo hombre á fin de oponerse á las pretensiones de los obreros. Hé aquí las bases de esa unión:

1º Organizar definitiva é inmediatamente la organización de establecimientos mecánicos, herrerías y fundiciones.

2º Confeccionar una nómina de los cabezillas y promotores de las huelgas, obligándose los asociados á no darles trabajo en sus respectivos establecimientos.

3º Obligarse á no tomar obrero alguno sin certificado.

4º Formular una nómina completa de los obreros declarados en huelga en los establecimientos de los asociados.

5º Comunicar mensualmente á los establecimientos similares de la República, establecidos fuera de la capital, el nombre de los individuos sindicados por la asociación como promotores de huelgas.

6º Publicar avisos en Inglaterra, Francia, Alemania, Italia, Suiza, España y Bélgica haciendo saber á los operarios mecánicos los sueldos que pueden ganar en la República Argentina.

7º Repartir un manifiesto á los obreros demostrándoles que son víctimas de una mistificación y de errores que los perjudica grandemente y en primer lugar á ellos mismos.

8º Solicitar de los poderes públicos de la nación, la sanción de leyes tendentes á impedir la implantación en el país de asociaciones exóticas incomprensibles en un país rico, grande y falta de brazos y capitales.

9º Hacer públicas estas resoluciones por medio de todos los diarios de la capital.

Y después se dirán que los capitalistas no an por los intereses de la clase trabajadora?

Nosotros creemos que la unión de los patronos solo ha servido para quitarse la careta, hoy nuestros compañeros se darán cuenta exacta, que nuestros intereses están en abierta oposición con los intereses de la clase rica.

Si los patronos se unen como patronos, unámonos nosotros para poder luchar y defender nuestros derechos.

En la declaración de esos industriales se echan de cuerpo entero, demostrando los elevados sentimientos... rastros.

La clase rica jamás luchará ni tratará de perjudicarse mutuamente.

Se presenta manifiesto un capitalista con un proyecto para establecer una línea telegráfica á la luna, se le concede la libre introducción de materiales, estos se vende y luego en vez de pagar la multa correspondiente por no haber realizado el proyecto, el Estado decreta le sean abonados los daños y perjuicios.

Ese procedimiento se pone en práctica todos los días—con los Biereckerets, Jounger, Pelaez y compañía, que después de estafar al fisco aun se les indigna á costa del hambre del pueblo.

A los diarios burgueses les ha llamado la atención que un incógnito se haya propuesto cooperar al triunfo de la huelga donando diariamente cien pesos.

¡Es una barbaridad! gritan los los burgueses.

¡Milagro que no han mandado un pesqui-sante para saber quien ese benefactor, para aplicarle la ley de extrañamiento!

## Mi primera rebeldía

Todos los viernes, después del corto paseo por el parque, mi maestra, una solterona con perfil de papagayo, me llamaba á la sala de estudio, á fin de darme una lección de catecismo.

Generalmente iba allí sin entusiasmo. Los artículos de los símbolos y los mandamientos de Dios, zumbaban en mis oídos y ensordaban mi pobre inteligencia.

Tenia ocho años, aunque muy niña tenía que estudiar seriamente,—pero no sentía todavía el deseo de inclinarme por la ciencia. Sin embargo, prefería mi lección de catecismo á las otras lecciones, por ejemplo, á aquella de historia universal, toda erizada de nombres bárbaros, de cronologías interminables. Todos los Artaxerxes, Ciro ó Epaminondas, flanqueados de cifras que mi memoria rehusa-ba obstinadamente de desmezclar, me parecían muy poco dignos de interés. Poco comprendía, y para decir la verdad, no comprendo hoy día todavía, porque me forzaban, pobre inocente, á aprender de memoria y á recitar largamente las peripecias de todas estas fantasías y terribles proezas?

La comunión de los santos, la remisión de los pecados no me interesaban mucho tampoco; pero, mi imaginación, cual pajarillo encerrado en una jaula se consolaba descubriendo al través de los barrotes inflexibles de los dogmas, el espacio azul. Al fin de cada lección mi maestra me contaba las maravillas del cielo, me hablaba de ángeles con alas multicolores, de querubines, y sus divinos cánticos. Esto me divertía mas que las conquistas de los romanos á la ruina de Maris el Cartagena.

Pero en un viernes, sucedió un incidente que trastornó enteramente la quietud de nuestros debates sobre las cosas divinas. La señorita, Bárbara me mandó recitar los artículos del símbolo que nos hacen conocer las últimas postrimerias del hombre.

Contesté maquinalmente: «Las últimas postrimerias del hombre son: muerte, juicio, cielo é infierno.»

¿Quiénes son los que van al cielo? (continuaba á interrogarme según el catecismo mi maestra.

Guardé silencio. Y bien? respondió pues... dijo la señorita con voz gangosa...! Vamos, pronto!... es así como habéis estudiado la lección?... no sabéis ni la primera palabra? ..

Yo la sabía, mi lección, mi memoria me faltaba raramente con releer dos veces la lección, antes de acostarme y en el momento de recitar todas las palabras se reflejaban en mi mente como por encanto. Pero no respondí nada á la señorita Bárbara, por que una idea se apoderó de mi y esto me hizo totalmente insensible á todo lo que pasaba á mi alrededor.

Esta idea me dominaba desde algunos días después de un grave acontecimiento que causó en mi la primera pena. La hija de nuestro molinero, la chica Mirka, una encantadora rubia de cinco años, habia fallecido. La conocía bien, porque su padre orgulloso de su gentileza la conducía á menudo al castillo, ricamente ataviada. Con mis instancias me permitían algunas veces conducirla á mi pieza para mostrarla algunos juguetes. Tenía los ojos como dos zafiros y una deliciosa sonrisa que penetraba hasta el corazón. La hubiese dado con gusto todo lo que poseía: mis muñecas, mis ropas solamente para verla sonreírse, y una singular emoción me extrangulaba cuando arrancaban de mis brazos á mi pequeña amiga, bajo pretexto que no conviene á una señorita bien nacida abrazar á una pequeña molinera.

Muchas veces me riñeron, á causa de mis instintos demasiado indulgentes.

En calidad de única hija, la última sobreviviente, la heredera de una familia noble, se trataba de formarme de antemano el carácter prodigándome particulares cuidados. Pero esto me fastidiaba mucho. Hubiera preferido el abandono con la libertad de correr, de divertirme, saltar y gritar á mi gusto.

Paseando en carruaje, siempre acompañada por mi institutriz, envidiaba la suerte de los chicos pobres que maltrataban jovialmente el gran camino; me parecían mucho más felices, que las niñas bien nacidas, bien elevadas, bien vestidas, pero continuamente llevando al pílón. Habían de alabarme el privilegio de mi nacimiento, enseñarme el menoscupio por los miserables, feos, sentía para todas las niñas una amistad ardiente y una verdadera afección por Mirka de quien me decían, entretanto, que estaba peor que una paisana; esta chica no siendo más que la hija de la raza maldita, sujeta doblemente á la mia y consagrada al menoscupio universal.

Todo esto me lo explicaban repetidas veces y no hacía mas que aumentar mi amor por la encantadora niña.

¿Cuántas veces me quedaba horas enteras soñando que un día, cuando fuera mayor y

dueña de mi voluntad llamaría á Mirka como una hermanita y nos iríamos lejos... lejos... no sabía para donde, sobre todo, lejos de la señorita Bárbara y de la sala de estudio, donde ella pontificaba detrás de una gran mesa negra.

Pero mis sueños fueron brutalmente interrumpidos por la desaparición de mi compañera Mirka....

Volviendo á la señorita Bárbara sobre los que van al cielo, una nueva y terrible inquietud surgió en mi espíritu atormentado por el dolor.

«Los que van al cielo — me soplabá la institutora exasperada por mi silencio—son aquellos... vamos... recordaos: Son aquellos que mueren en estado de gracia.... Estás y después?... y que haya enteramente satisfecho á la justicia de Dios. ¿Bien. Queréis repetir?»

En lugar de repetir, yo pregunté: «¿Qué es morir en estado de gracia?»

Haber recibido los santísimos sacramentos ó sea confesarse y fecibir la extrema-unción.

«Pero son las personas mayores que deben confesarse (objeto yo) sin embargo hay niños que mueren!...»

«Los niños van al cielo, si son buenos y si están bautizados.»

Mi malestar aumentó. Empecé á temblar, sin embargo no pregunté nada, y no obstante sentía que no podía quedarme allí.

«¿Qué haces pues? preguntó la señorita, viendo mi turbación.»

«Yo,..... yo querría saber una cosa!...»

«¿Qué?»

«Es..... Mirka habrá ido al cielo?»

«La chica judía? Pero ella no estaba bautizada— (contestó la institutriz.)»

«Entonces... los judíos no van al cielo?»

«Nunca! afirmó la señorita. Bárbara con cierta satisfacción, meneando enérgicamente la cabeza.»

¿Donde van entonces? .....

«Ván al infierno!...»

¡Al infierno!...

En mi fiel memoria se reflejó la lección que decía:

«El infierno es un lugar de tormento donde los condenados siempre estarán separados de Dios. Allí sufren con los demonios suplicios que nunca acabarán.»

Pues, Mirka, la hermosa criatura, sufrirá tormentos, quemada por las llamas, azotada por los demonios. «Esta niña tan dulce?... este querubín.

Mi corazón se encogió de horror.

«Señorita!—señorita.....»

«¿Qué?»

«Creo que no es una falta morir judía... El buen Dios debe saberlo y no dejarla ir al infierno.....»

«Solo los católicos pueden entrar en el Paraíso ó sea el sitio de las delicias reservadas á los santos y á los ángeles. En cuanto á los otros, los infieles, los heréticos, los judíos, tanto peor para ellos: van al infierno! Con un gesto seco quise rechazar á alguien.

Hé creído ver al pequeño cuerpo de mi pobre Mirka rodar en el horroroso abismo infernal! Tendí mis brazos gritando:

«¡No!... No!... lo ruego!... No!... No quiero que sea así!... Mirka irá al cielo... ó sino... sino...!»

Y mis puños los apretaba uno con otros. ¡Oh, el buen Dios que me ha hecho creer no es tan bueno, yo no quiero amarlo!

«¡Chica desgraciada! (chilló la señorita Bárbara agarrándome por el brazo.) ¡De rodillas! Pide perdón á nuestro creador de haberle ofendido tanto! Mirad, El se enfada, de los vituperios....»

Ella me mostraba con el dedo severamente elevado la imagen de Jesús, colgado sobre la pared. Ella me exhortaba á la contrición y pretendía que nuestro señor, herido por mi ingratitud, tenía las lágrimas en los ojos.

Dirijí mi vista hacia la pintura, y he visto los ojos frios y secos como de costumbre comprendiendo que la Sta. Bárbara abusaba de mi sencillez, y con el corazón lleno de rencor, yo le eché al través de mis sollozos el primer grito de desconfianza y de desafío.

«Todo lo que me habeis dicho, son mistificaciones»

Traducido del francés por Ef.

MARIA CHELIGA.

## Modelo anticuado

Los señores católicos han dado en la ridícula pretensión de apartar á los trabajadores del socialismo, presentándole á San José como modelo para que lo imite. No se fijan en que ya ha pasado la época del artesano independiente y que, por lo tanto, el obrero de nuestros días no puede darse el lujo de tener un taller propio, como dicen que lo tenía allá en sus buenos tiempos el famoso Patriarca.

Hoy, el que no posee capital está obligado á vender su fuerza de trabajo á otro, por un salario que no pasa por lo regular de lo estrictamente necesario para cubrir sus gastos mas apremiantes. Y no solo eso, sino que muchas veces vienen paros forzosos, y el obrero se encuentra en la calle frente á frente con la miseria.

¿Qué hacer en tales circunstancias? ¿Cómo remediarlas y evitar que se repitan?

Todo el exceso de brazos, no hay más que un medio: unirse y con la fuerza que da la unión, reducir la jornada de trabajo para que éste á hadie le falte y todos tengan pan sobre la mesa.

Son, pues, las actuales condiciones económicas, muy diferentes de las antiguas, las que obligan al trabajador á organizarse para contrarrestar sus efectos. No es por el solo gusto de abandonar el trabajo que los obreros se declaran en huelga, sino para subsanar los males que sufren ó evitar aquellos que los amenazan.

En tales circunstancias no hay modelo, ni San José que valga, pues si el buen hombre viviese en nuestros días y tuviese que mandar á su mujer y su hijo á la fábrica, para ganar entre los tres lo que él solo ganaba antes, es seguro que no pondría esa cara de bienaventurado que tiene en su retrato.

Mas de una vez tendran que arrugar el entrecejo y olvidarse de la vida celestial para pensar en la vida diaria.

## Paralización y sobreproducción

La cuestión de la paralización de la industria es tanto ó más importante que la cuestión, del salario.

Si se observa la marcha de los salarios y de la duración del trabajo desde el principio del presente siglo, hallaremos que los salarios han sufrido fluctuaciones violentas y graves, mientras que la duración del trabajo ha tenido una marcha más lenta, pero más regular en casi todas las industrias.

El empleo cada día más estenso de las mujeres y los niños en la industria, de resultados del progreso continuo en el maquinismo, ha ejercido una influencia deprimente sobre el salario de los obreros, pero en cuanto á la duración del trabajo, la protección que en algunos países ha otorgado la ley á las mujeres y á los niños, han aprovechado los obreros también.

Los obreros deben tratar de obtener la reducción de la jornada de trabajo.

No se podrá obtener seguramente de un golpe, ni por un movimiento general de la clase obrera, sino importa que cada organización de oficio, separadamente ó en unión de otras organizaciones, trate de conseguir ese resultado, tan importante para el porvenir de la clase trabajadora.

Ultimamente, los sombrereros de Viena han proporcionado datos interesantes á cerca de la paralización y la sobreproducción en esa industria, la cual pasa por un período muy difícil en Austria Hungría.

El peso, que antes era una excepción, es hoy la regla.

Hé aquí la extensión de la paralización en el período 1892-1895.

	Número de los obreros asociados	Obreros, sin su trabajo
1892.....	1:156	548
1893.....	943	552
1894.....	932	568
1895.....	927	487

La duración media del pazo por cada obrero, ha sido en ese período de casi 14 semanas por año.

Ahora bien, la crisis ha perjudicado tan duramente á los patronos como á los obreros?

Seguramente que no, pues se ha constatado que el trabajo suplementario ha sido importante.

De esta manera, en la Austria meridional, á donde la producción de los sombreros, es muy importante, 1925 obreros han trabajado en 1895, no menos de 197,140 horas extraordinarias, además de la jornada normal, que es de 10 horas.

Si el trabajo hubiere sido mejor reglamentado y repartido más uniformemente, habrían desaparecido la mitad de los desocupados.

Así es, que deben las organizaciones obreras combatir por todos los medios á su alcance esas condiciones anormales del trabajo y de la producción.

## Movimiento gremial

### La huelga moustruo

Todos sus detalles

El juéves de la semana anterior acudió á Barracas el compañero Dr. Justo, quien invitado por los presentes, dijo algunas palabras, las cuales pueden condensarse en estas:

Ha pertenecido á la redacción de LA NACION, creyendo que era un diario sensato é imparcial, sin embargo, un suelto que aparece hoy, me obliga á separarme y presentar mi renuncia, puesto que todo lo que en él se dice, son desatinos é inexactitudes.

En este país, vosotros no podéis emplear—por el momento—otra arma de lucha—sino la huelga. Nada podéis esperar de los partidos políticos burgueses; en cuanto al partido socialista, bien sabéis que es naciente, pe-

ro vosotros si sois sensatos lo haréis dentro de poco fuerte y poderoso.

La asamblea aplaudió al orador. Desde el primer día que se inició la huelga de los ferro carriles hasta el domingo pasado, en las reuniones que se han celebrado reinó siempre el mas completo orden.

Apenas un elemento extraño á ese gremio acudió á ellas, fué suficiente para que las cosas tomaran otro aspecto.

El domingo pasado la sociedad de obreros Mecánicos, fundidores y anexos, teniendo en cuenta las proporciones que viene asumiendo la huelga de los obreros de este gremio, creyó convenientes invitarles á una asamblea general en el teatro Iris, cedido galantemente por un propietario.

A la hora anunciada, 2 de la tarde, dicho teatro estaba completamente lleno, no siendo posible á todos los concurrentes poder entrar.

Abrió el acto el obrero Ramón Patau, quien hizo una reseña retrospectiva del movimiento que habia sido iniciado en Tolosa y que hoy repercute de un extremo á otro del país.

Atronadores aplausos interrumpían á cada paso al orador, quien terminó dando lectura de las últimas noticias recibidas.

Francisco Cúneo, secretario de la sociedad de mecánicos, ocupó la tribuna, demostrando la gran trascendencia de las reformas que hoy sostienen los huelguistas, ó sea la jornada de 8 horas y supresión del trabajo por pieza.

Pero, esas reformas, continuó el orador, por excelentes que ellas sean, no deben ser la meta de nuestras aspiraciones, sino que debemos congregarnos bajo los pliegues de la bandera roja, ingresar en el partido socialista, á fin de tomar parte activa en la lucha de clases.

Mostrando las ventajas del socialismo habló el obrero Gallart.

Cuando este terminó se presentó en la escena un individuo á quien la comisión no cedia y pidió hacer uso de la palabra; se le dijo que habia oradores designados, pero parte de la asamblea pidió que se le dejara hablar.

Como una deferencia se le concedió, y el nuevo orador, empezó a despecharse á su gusto, echando el resto sobre la huelga general, acompañada de los medios violentos. Censuró con acritud á los que predicaban la calma y aconsejaban la acción política; según él, los que no predicaban el incendio y exterminio, son enemigos ó embaucadores de la clase trabajadora.

Próclamo los atentados con todos sus atributos y según él era una cobardía no ir de hecho á la revolución social.

Conviene tener presente, que el comisario Sr. Mascias, que se hallaba en el proscenio mas de una vez le hemos oido decir «hablo bien el mozo».

Concluida aquella oratoria palpida con la cita de los grandes mártires Kevichol, Pallas, etc., se posesionó de la tribuna otro, que habló por el estilo del anterior.

Adrian Patroni, á quien la comisión de la huelga le habia invitado especialmente para que hiciera uso de la palabra, ocupó la tribuna diciendo:

«Todos los que quieren engañar á las muchedumbres, usan frases retumbantes; aquí se os habló de la completa igualdad, de haz lo que quieras, de la libertad absoluta, de bombas y puñales, de huelga general, todas esas son frases; quienes os aconsejan que hagais uso de la violencia, son vuestros enemigos.»

Aquí fué troya, protestas por un lado, silbidos por otro, aquello era un desorden completo.

La policia, que habia oido impasible á los que predicaban la violencia, el robo y el asesinato, se apresuró á invitar á Patroni que se retirara.

Hay que tener en cuenta, que dado una parte del elemento que habia concurrido á esa asamblea, el bochínche se hubiera producido de cualquier manera.

Disuelta la reunión, la comisión de los mecánicos invitó á los obreros del gremio á otra reunión en la calle Suarez, y allí se nombró una comisión encargada de la sección Boca.

Como si no fuera suficiente el bochínche producido en el «Iris», el lunes fueron en pandilla á Barracas, dispuestos como es natural á promover otro escándalo, pero la comisión de la huelga les prohibió la entrada. Ese día acudió á la reunión de Barracas el compañero Dr. Carlos Malagarriga, quien dirigió á los presentes algunas palabras, cuyo resumen fué el siguiente:

Aunque no soy un obrero manual, he concurrido á vuestra reunión no con segundas intenciones sino á ofrecerles cuanto tengo, es decir, mis servicios como abogado.

Demostremos que hacian uso de un derecho legítimo en declararse en huelga, lo mismo en reunirse y asociarse. La unión y el orden os dará la victoria.

La asamblea recibió estas palabras con calurosos aplausos.

Lugones, invitado para hacer uso de la palabra, electizó á la concurrencia, aconsejando la lucha mediante la huelga.

Inútil es decir que fué calurosamente aplaudido.

Sin haber dado pretexto de ninguna especie, la policia ha prohibido que los huelguistas pasen una parte de la tarde, sentados pacíficamente en la plaza Herrera.

Pero el lunes á un grupo de exaltados á quienes se le prohibió la entrada en la reunión de la calle Australia fueron allí celebrando una unión, sin que la policia tomara cartas en el asunto, á pesar de que se oian amenazas personales.

Reunión concurrida fué la de los mecánicos y onexos en la calle Corrientes 2958 el martes acudieron á la cita cerca de mil huelguistas, declarando abierta la asamblea, el obrero Francisco Cúneo, quien explicó á los presentes la imperiosa necesidad de formar en esta capital, una gran asociación de mecánicos, herreros fundidores y gremios anexos, como asimismo la conveniencia de establecer desde ese momento una sucursal en el 11 de Septiembre, cosa que fué aceptada.

Después de haber dirigido la palabra los obreros Patau, Feldman y otros, la mayoría de los que pertenecen á la jurisdicción del Once, se inscribieron, y de su seno se nombró una comisión provisoria.

Al manifiesto lanzado por los distinguidos industriales, dueños de talleres mecánicos, la Sociedad obrera de ese gremio ha contestado lo siguiente.

Señores industriales: OS DESAFIAMOS á una controversia pública adonde os demostraremos que la jornada de 8 horas trae consigo el adelanto y perfeccionamiento de las industrias como así mismo es una institución de progreso y civilización.

Esperamos que nombraréis de entre vosotros el patron que se crea mas capaz; pues nosotros haremos otro tanto y si así no lo aceptáis que conste á todo el pueblo que nuestro proceder de resistencia es inicuo é incalificable ante la civilización humana.

Las alpagateras se reúnen con frecuencia. Un vasto patio convertido en un espléndido en salón y allí, en dos grupos, se ven á las obreras y los obreros del establecimiento La Argentina.

Allí hemos visto niñas de 7 años y ancianas de 60, las unas que debían estar en las escuelas y las segundas descansando en sus hogares.

Si entre las obreras hay algunas fuertes, la mayor parte aunque jóvenes, llevan impresas en sus facciones toda una serie de sufrimiento.

Damos á continuación tres de los manifiestos lanzados en el Rosario.

A todos los trabajadores en general

Compañeros: Vemos que la prensa burguesa presenta el término de la huelga: las comisiones en general demostrarán que aún no hemos llegado á su término. Pues ni dejan su actividad las comisiones, ni piensan que la huelga hay terminado. Y para que vean que no nos damos por vencidos, exponemos por acuerdo aprobado por las comisiones.

1o Que cada gremio se entienda independientemente en su administración de régimen, referente á la huelga.

2o Que cada gremio mandará su delegado al concejo local, para ponerse en común acuerdo con todos los demás gremios.

Nuestros fines son mejorar nuestras condiciones morales y materiales, sin faltar á nuestros deberes, por más que nuestros deberes, nos lo interrumpen continuamente atropellándonos.

Esto ha sido la causa de que no se hayan podido reunirse las asambleas. Pedimos á todos los trabajadores, en general, que no se dejen engañar por lo que dice la prensa burguesa, que con tanto cinismo viene publicando sofismas falsedades y calumnias.

Tengan entendido que esta resolución la toman, tanto los que iniciaron la huelga en el Rosario, como los que se adhirieron, cohesivamente á ella, saben cual es su deber de hombres y de ciudadanos y tendrán en cuenta todas las causas y discordias que la burguesía ha sembrado en convivencia con la fuerza.

Por último exponemos que continuaremos el edificio social que principiaron nuestros primeros padres; será nuestra victoria cuando trabajemos todo por un mismo principio y hacia un mismo fin.

¡Adelante compañeros! ¡no desmayar ni exaltarse sino serenidad y calma! Pero que desaparezca de nuestra marcha, toda timidez para que sepamos luchar como luchan los demás compañeros de la República Argentina y así podremos levantar la bandera de nuestra redención.

Las comisiones de los gremios confederados

A TODOS LOS HABITANTES DEL ROSARIO

La sociedad Cosmopolita union obreros panaderos del Rosario, participo al público en general; que los que desearan que se les suministre el pan á domicilio pueden dirigirse por teléfono, á la calle San Luis 633, 524 Teléfono Núm. 524. Que desde la mañana del martes 25 del corriente serán atendidos sus pedidos, siendo el pan de primera calidad, es decir, elaborados por obreros panaderos. A precios de costumbre, y á los que no se pudiesen servir á domicilio, por imposibilidad material, se les previene que se vendera en los mercados.—La comisión del Gremio.

A LOS SEÑORES PATRONES DE PETQUERIAS

Habiéndonos reunidos los abajo firmados en sesión preparatoria, hemos resuelto hacerles la siguiente petición para ver de modificar el estado actual de nuestro gremio:

Art. 1o Horario, reducción del actual: que sería en verano de 7 a. m. á 9 p. m. En invierno de 8 a. m. á 8 p. m.

Art. 2o Los días feriados, las peluquerías de 1ra categoría, clausurar sus puertas á las 12 m.

Las de 2a categoría á las seis p. m., gozando los oficiales de dicha categoría del medio día de libertad semanal.

Art. 3o Se ruega á los señores patronos

Lo miré pasmado, é incapaz, durante algunos instantes, de proferir palabra.

—¿De qué año?—repetí á media voz.

—Sí, de qué año? Después de esto podré calcular cuanto tiempo habéis dormido.

—Del año 1887—respondí.

Mi huésped insistió para hacerme beber otro trago de líquido, y después me tomó el pulso.

—Querido señor mio—dijo,—vuestro aspecto es el de un hombre instruido, lo que no era en vuestro tiempo tan ordinario como en el nuestro. Habéis, pues, sin duda notado ya que ningún acontecimiento en este mundo es, después de todo, más maravilloso que otro. Los efectos son adecuados á las causas, y las leyes naturales obran siempre, y en todas partes, según una lógica inflexible. Espero que os sobrecogerá un poco lo que voy á decir, pero tengo la convicción de que no dejaréis que se turbe la serenidad de vuestro espíritu. Tencis el aspecto de un hombre de treinta años apenas, y no estáis en condiciones corporales diferentes de aquellas que se encuentra uno al salir de un sueño un poco prolongado; y, sin embargo, estamos hoy á 10 de Septiembre del año 2000, y habéis dormido justamente ciento trece años, tres meses y once días.

A estas palabras, que me dejaron deslumbrado, acepté de mi huésped una taza de una tisana cualquiera, inmediatamente después que sentí entorpecido y volví á caer en un profundo sueño.

Cuando me desperté, la luz del día inundaba la habitación que habia visto por la primera vez iluminada con luz artificial. Mi misterioso huésped estaba á mi cabecera; en el momento en que abrí los ojos no miraba hacia mi lado, y aproveché la ocasión para estudiar su fisonomía y para reflexionar sobre mi extraordinaria situación. Habia desaparecido mi aturdimiento, y mi espíritu estaba perfectamente lúcido. La historia de aquel sueño de ciento trece años que habia aceptado al pronto, en mi estado de postración, sin resistencia, se me apareció ahora como una monstruosa impostura, cuyo motivo me era absolutamente imposible adivinar.

Ciertamente habia pasado alguna cosa extraordinaria para que yo me despertase así en aquella casa extraña, con un compañero desconocido. Pero cuando trataba de encontrar el cómo, mi imaginación no hacia más que desbarrar. ¿Era víctima de algún complot? Todas las apariencias eran de ello, y, sin embargo, si alguna vez habia podido la fisonomía servir de indicio al carácter, ¿como admitir que aquel hombre venerable, con su expresión tan franca y tan distinguida, fuese, capaz de tener parte en un proyecto criminal? Me preguntaba en seguida si yo no era, por casualidad objeto de alguna broma de mal género de parte de mis amigos, que habrían descubierta, no sé como, el secreto de mi camuflaje subterráneo y recurrido á todo aquel aparato para hacerme comprender de una vez los peligros del magnetismo. Esta hipótesis tropezaba con grandes dificultades. Sawyer no me habia hecho jamás, traición, yo no conocía entre mis amigos ninguno capaz de semejar broma, y, sin embargo, esta explicación, por inverosímil que fuese era la única admisible. En la vaga esperanza de sorprender algún rostro familiar y burlón que

que tengan en consideración la situación precaria de los oficiales con el reducido sueldo que perciben para que traten de mejorarlo por medio de un aumento conveniente en los precios de los servicios profesionales á fin de mejorar nuestros sueldos sin perjudicarse.

Otro sí: Los días sábados por interés del ramo, la hora de cerrar las peluquerías será sin límites, la más oportuna á los señores patronos y costumbres independientes de cada casa.—Romualdo Kisner, Angel Mateo, Juan Lamarque, Francisco Caura, Cayetano Debenedito, Ernesto Marino, Fernando Destefano, Carlos L. Lencina, Emilio Assier, Domingo di Paolo, Enrique L. Gomez, Leonardo J. Rossi, Eduardo Zuges, Pablo Dalbes, Samuel Samnierz, Enrique Capdot, Anselmo Dionisio H. C.—(siguen las firmas).

Rosario, Agosto 22 de 1896.

Compañeros de la Vanguardia

Creyendo que tal vez estarán deseosos de tener detalles sobre el movimiento obrero existente en esta, le mando esta correspondencia.

Principió la huelga por los obreros de ferrocarriles, siguiendo los pintores, obreros en madera, constructores de carros, cocheros y mas yorales de tramvias, panaderos, cigarreros, albañiles, etc. esperándose todavia nuevas adhesiones; hoy pasa de cuatro mil el número de obreros que han abandonado sus trabajos.

Las reuniones hasta ayer se celebraban en el local de la Federación, calle Urquiza, con una concurrencia enorme que se hacia distinguir por su calma y su dignidad, indicando que no eran unos cuantos perturbadores revoltosos, pero sí obreros concientes que reclaman sus derechos. Nunca en el Rosario se ha visto un movimiento tan grande y espontáneo. El estupor de las clases burguesas ha sido grande al ver la magnitud de este movimiento, ya no hablan tan desdeñosamente de la clase trabajadora, parece por fin que comprenden que el obrero es algo más que un cordero que se maneja y lleva por delante por gusto. Su temor delante, su impotencia en el caso que el movimiento se generalize y dure demasiado, se traduce por la brutalidad y buscan un medio; atajarnos el paso y ahogar el grito de reivindicación que se deja oír de un extremo á otro de la República.

El jefe político del Rosario, Grandoli, ha faltado vergonzosamente á su palabra. A más de los atropellos inauditos llevados á cabo y que puede leer en «El Día» de hoy quien los relata fielmente, un cuarto de hora despues se presentó el mismo Grandoli al local de la Federación y pidiendo la palabra dijo testualmente delante de mas de 300 obreros allí presentes, que si los huelguistas respetaban los derechos ajenos, él daba su palabra de hacer respetar los suyos.

Se retiró casi aclamado por varios creduos compañeros.

Cinco minutos despues, cumplia su palabra haciendo colocar vigilantes armados á remigtón en las esquinas, prohibiendo el paso por la cuadra y mandando cerrar el local algún tiempo despues.

Todo obrero que salia del local era registrado por soldados, y si llevaba bastón se le alzaban, apropiándose los oficiales de policia encargados de tan linda tarea.

De todo eso, he sido testigo ocular y he oido á uno de esos miserables, pasarse ostentando el baston que habia robado, diciendo, á otro: «Esto es de los huelguistas».

Este es el modo de comportarse la autoridad que se habia comprometido respetar los

FOLLETIN

En el año 2000

FANTASIA NOVELESCA

¿Cómo vasos?

—Me siento muy débil—respondí,—pero creo que estoy bien. ¿Queráis decirme por qué casualidad soy huésped vuestro? ¿Qué me ha sucedido? ¿Cómo he venido aquí? Sé que me dormí en mi casa.

—Ya tendremos tiempo de explicarnos sobre todo eso,—respondió mi desconocido huésped con una tranquilizadora sonrisa.—Vale más evitar toda conversacion agitada en tanto que no estéis del todo bien. ¿Queréis hacerme el favor de tomar algunas gotas de esta bebida? Esto os hara provecho. Soy médico.

Rechacé el vaso, y me incorporé; pero no fué sin esfuerzo, porque tenía la cabeza singularmente pesada.

—Insisto en saber en seguida donde estoy y qué habéis hecho de mi.

—Querido señor mio—respondió mi huésped,—os conjuro á que no os agitéis. Preferiria dejar esas explicaciones para más tarde; sin embargo, si insistis, trataré de satisfaceros, á condición de que toméis un trago de esta bebida que os dará fuerzas.

Con esta promesa, bebí. Él continuó:

—No es una cosa tan sencilla como parece que os creéis, explicaros cómo habéis venido á aquí. Mas tengo yo que saber de vos sobre este punto, que vos de mi. Acabais de despertaros de un largo sueño, ó más bien de un letargo. Esto es todo lo que puedo decir. Decís que os dormisteis en vuestra propia casa? ¿Me atreveré á preguntaros cuando pasó eso?

—¿Cuándo?... ¿Cuándo?... Pues, anoche, ¡caramba! á cosa de las diez. ¿Qué ha sido de mi criado? Le habia ordenado que me despertase á las nueve de la mañana.

—No sabré informaros sobre eso—respondió mi huésped con una singular expresión,—pero ciertamente tiene excusa que no aparezca. Y ahora, ¿podéis decirme con alguna más precision cuando os dormisteis, quiero decir, la fecha?

—Pues anoche, ¿no os lo he dicho ya? A menos que haya estado durmiendo todo un día... ¡Gran Dios! Esto no es posible, y sin embargo, tengo la sensacion de haber echado un gran sueño Me dormí el Día de decoración.

—¿El día de decoración?

—Sí, el lunes, el 30.

—Dispensad. ¿El 30 de qué mes?

—Pues de este mes, caramba! Porque supongo que no habré dormido hasta el mes de Junio.

—Estamos en Septiembre.

—¿Septiembre! ¿No iréis á decirme que he dormido desde el mes de Mayo hasta Septiembre?

—Vamos á ver. ¿Decís que os dormisteis el 30 de Mayo?

—Sí.

—Falta de que digáis de qué año.

derechos del obrero. ¿qué sería pues si no respetasen?

El local de la Federación sigue cerrado, los obreros firmes sin contestar y lo más mínimo hasta ahora a las provocaciones de la policía, porque comprenden demasiado que se busca un pretexto para trafrarlos con aigor, y este pretexto no quieren darlo.

En el momento de cerrar mi carta, recibo noticia que la policía ha prohibido terminantemente cualquier reunión de los huelguistas. ¡En dónde estamos!

Hasta aquí por ahora. Salud.

J. Nicolás:

Córdoba, Agosto 19 de 1896.

Compañeros de LA VANGUARDIA.

Salud.

Tiempo hacía que mis ocupaciones no me permitían dirigir una reseña de la marcha de nuestra sociedad Obreros Panaderos.

Esta sociedad, quedó algo desmoralizada por la lucha que emprendimos el año pasado, precisamente en Agosto, lucha que se puede decir, que fué una derrota completa; quedó esta sociedad tan abatida y desmoralizada que casi se desorganizó por la desunión que reinaba entre los obreros.

Pero como siempre sucede en estos casos, hubo compañeros acostumbrados a estas luchas que no se desmoralizaron ni perdieron aliento, y con propagando y reuniones mensuales, á fuerza de sacrificios han podido volverlos á unir de nuevo. Esta sociedad hoy marcha bien, cuenta ya con más de una tercera parte de los obreros del gremio con una caja de resistencia bastante regular.

Si marchamos así, dentro de poco tiempo será de las sociedades del gremio la mejor organizada.

En la reunión que tuvimos el primero de Agosto quedó organizada la comisión administradora como sigue: Bertran Labat, vice, Juan Carbonelli, secretario, Pedro Castello, pro, Ramón Leiria, tesorero, Costantino-Oddonetto, pro, Eusebio Seballos, vocales, Lucero, Oliva, Rivero, Ticera, Calderon, Ponce.

Se nombró otra comisión para que se encargara de redactar los estatutos para transformar la sociedad, para que tambien sea de socorros mútuos; los encargados son: Daniel Orue, Ignacio Pesoa, Bertran Labat, Pedro Castello, Eusebio Seballos: esta comisión se ha comprometido á presentar los estatutos del socorro mútuo, en el término de dos meses.

La comisión revisora de cuentas, la componen: Daniel Orue y Carbonell.

En otras cosas dáré más detalles. Salud y R.S.

Pedro Castello.  
Stario.

EXTERIOR

FRANCIA.—El Consejo Municipal de Paris ha votado 10.000 francos para que la Bolsa del Trabajo envíe una delegación á Londres, pero el gobierno ha anulado el acuerdo.

En unas elecciones municipales celebradas en Vierzón ha triunfado la candidatura socialista.

En el proceso seguido contra Jaurez, «La Petite République» y «La Dépêche» á instancias de Réseguier, han sido éstos condenados á pagar al director de la vidriería de Carmaux 15.000 francos de indemnización por los perjuicios que le causaron excitando á la huelga á los obreros. Los condenados han resultado apelar de tan absurda sentencia.

El Municipio de Tolón ha votado 600 francos para el envío de un delegado á Londres y 500 para los huelguistas de Limonges.

El Consejo municipal de Carmaux habia resuelto celebrar la fiesta del 15 de Julio distribuyendo socorros á los necesitados. Los burgueses, deseados de entorpecer la acción del Municipio socialista y de suscitarle conflictos, instalaron la vía pública, y sin previo aviso un aparato para quemar fuegos artificiales y un tablado para una banda de música.

Nuestro correligionario Caluignat, alcalde de dicha villa, en cumplimiento de su deber, reclamo la desaparición de los tableros de la vía pública: pidiendo para ello auxilio á la gendarmería. Está lejos de obedecer, detuvo á la primera autoridad de Carmaux.

Conviene que recordemos que el sistema de gobierno por que se rige Francia es el republicano. El comisario de la gendarmería fué un buen oficial del explotador Réseguier, y se llama Sauvage, apellido que, traducido al español, significa salvaje, y que hay que confesar que le conviene como anillo al dedo.

BÉLGICA.—El domingo próximo pasado se han celebrado en este país las elecciones provinciales. Faltos de noticia, nada podemos decir á nuestros lectores hasta la próxima semana.

ALEMANIA.—El diputado socialista de Mulhouse, compañero Bueb, intentó hace poco celebrar una reunión socialista. Prohibiéndola á las autoridades alemanas, pero él traspasó la frontera, y ya se disponía á dirigir la palabra á los trabajadores que le habian seguido cuando un comisario de policía francés disolvió la reunión.

ESTADOS UNIDOS.—Nuestros correligionarios han presentados como candidatos á la presidencia y vice-presidencia de la República á los compañeros Matchett y Maguire.

Movimiento socialista

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita á la conferencia que dará el compañero E. Dickmaron, el Domingo 6 de Setiembre á las 8 p. m. en Chile 1159.

Se invita á la Asamblea ordinaria que tendrá lugar el Sábado 5 de Setiembre, á las 8 p. m., para tratar el órden del día:

- 1º Acta de la asamblea anterior.
- 2º Correspondencia.
- 3º Socios nuevos.
- 5º Asuntos varios.

El Secretario.

Se recomienda á los delegados de los Centros Socialistas de la Capital Federal que concurrán el Martes 1º al local del Vorwärts á las 8 p. m. en vez del Chile 1159!

SOCIEDAD VELEROS, ALFOMBROS Y ANE-NOS. Se reunió esta Sociedad en Asamblea general el 23 de Agosto. Se discutió el reglamento, el que fué aprobado sin modificación alguna.

Se nombró en seguida la comisión Directiva y una comisión revisora de cuentas, despues de tratar varios asuntos se acordó establecer la secretaría en la calle Chile 1150.

SAN FERNANDO Y TIGRE

Se invita á los compañeros á la reunión reglamentaria que tendrá lugar el miércoles 2 en el Hotel Colón á la hora de costumbre.

Avítese á los demás compañeros.

El Secretario general.

PINTORES

Se reunen mañana á las 2 de la tarde en el salón «Unión Luise» San José 7.

FIDELEROS

Se reunen esta noche á las 7 y media en la calle Mathieu 71.

VIDRIEROS

Hemos recibido una carta de esta sociedad, comunicándonos, que el famoso Rigolleau, dueño de la vidriería situada en la calle de Belgrano; que como saben nuestros lectores ya hace 3 meses que están los obreros en huelga, ha contratado en Europa á varios obreros, los primeros, los huelguistas se los han podido atraer, pero los dos últimos que llegaron el día 23, el mismo gerente no los quiso recibir alegando que habia huelga.

San Antonio de Areco, Agosto 18 1896.

Compañero Redactor de LA VANGUARDIA.

Me es grato comunicarle que el Centro Socialista de este pueblo, deseando dar mayor impulso á sus trabajos de propaganda, bastante adelantados ya, y con el fin de hacer conocer entre la clase trabajadora las sanas doctrinas y principios del socialismo, ha resuelto celebrar una conferencia el Domingo 26 del próximo Setiembre, en el local que oportunamente se designará.

Para el fin indicado se solicitará la presencia de algunos compañeros de la Capital Federal, á quienes se obsequiará con un modesto almuerzo campestre.

Este Centro tiene ya su Reglamento-interino, el que será sometido en breve, á la aprobación del Comité Ejecutivo Nacional.

Rogándole de publicidad á estas líneas, me repito del compañero Redactor su afino compañero de causa.

Fernando V. Alegre,

Secretario General.

ULTIMA HORA

A la hora de cerrar nuestro periódico (viene por la mañana) la huelga sigue en todo su apogeo. El comité central de la huelga ferro-carrileros, ha recibido telegramas de Mendoza, comunicando que allí, los obreros de los talleres han secundado el movimiento. De Córdoba avisan que si la empresa no accede al pedido de los maquinistas la huelga será un hecho.

De Tucumán, Rosario, Santa Fé, Villa Constitución, Junin Campana, Victoria, Pergamino, Tolosa Quilmes. Caballito, llegan noticias desmintiendo las informaciones dadas por la prensa burguesa es decir, que en dichos puntos continúa en la lucha.

Los panaderos parecen que ya han conseguido 53 patronos que acceden al pedido formulado.

Se congregan para acordar que actitud deben asumir, los albañiles no siendo dudosos que tambien se declaren en huelga solicitando la jornada de 8 horas y aumento de salario.

La huelga de zapateros aún asume grandes proporciones, pero se cree que el lunes todos abandonen sus tareas.

Las telefonistas, aun no han tomado una actitud definitiva, sin embargo se ha lanzado un manifiesto.

El gobierno, celoso defensor de los intereses de la clase rica, trata de obstaculizar los esfuerzos de los que han abandonado sus tareas, enviando personas á los talleres y usinas. Quizás las detenciones que se dicen, han sido oído en la línea del F. C. á Belgrano, no sea la obra de agentes provocadores para tomar una cura radical.

Aconsejamos á los trabajadores no dár crédito á las informaciones de los diarios burgueses, puesto que éstos como tales, tratarán de defender exclusivamente los intereses de la medida rica.

Los maquinistas debian congregarse el miércoles á la noche en el café Chalet, pero, cuando llegaron allí, fueron notificados por el dueño de casa de que el local estaba cedido á otros.

En vista de semejante contratiempo y, no sabiendo donde ir á semejante hora, se trasladaron á la secretaría, situada en la calle Passo y Lavalle.

Allí acudimos, pero no se permitía la entrada á ninguno que no fuera aspiado.

A los mismos delegados de la comisión central de la huelga de ferro-carrileros, que habian sido designados para asistir á esta reunion, se les prohibió la entrada.

Después de sesionar tres horas consecutivas, se acordó pasar otra nota á todas las gerencias solicitando la jornada de 10 horas y cada tres dias de trabajo uno de descanso.

Los oficiales sastres han lanzado un manifiesto, invitando á todos los compañeros del gremio para una reunión que tendrá lugar el lunes próximo á las 8 1/2 p. m., en la calle San José esquina á Rivadavia, con el objeto de procurar la conquista de las 8 horas de tarea y la supresión del trabajo por pieza.

Con igual objeto circula una invitación de los fieles para hoy 29 á las 8 p. m., calle Mathieu núm. 71; la comisión invita á iniciar suscripciones en todas las fábricas para ayudar á los compañeros del Rosario.

El jueves celebraron asamblea los obreros constructores de carruajes con una asistencia de más de 600 asociados. Resolvieron declararse en huelga parcial hoy los obreros del taller de Fibrás, debiendo los del de Izeta verificarlo en cuanto se trate de imponerle el horario de 9 horas como parece que quiere hacerlo ese taller.

La asamblea votó 200 pesos para ayudar á la huelga y organizó suscripciones voluntarias. Tambien ha lanzado un manifiesto encareciendo la solidaridad de todos los trabajadores.

Los peluqueros se reunieron el jueves por la tarde en la calle Comercio 2647, y resolvieron declararse en huelga si dentro de 24 horas sus patronos no ceden al aumento de los salarios y disminución de horas.

Los zapateros tambien se han declarado en huelga solicitando un aumento de 30 por ciento sobre la mano de obra y el pago de todo lo necesario para el trabajo en los talleres.

Un aumento de 40 por ciento á los que trabajan en domicilio.

La jornada de 8 horas para los cortadores y tambien para los aparadores que trabajan en el taller.

Un aumento de 30 por ciento en el trabajo de los aparadores y aparadoras

Se ha producido la huelga de obreros panaderos despues de haber dirigido una circular á los dueños de panaderías, pidiendo un aumento del 30 por ciento en los jornales y descanso desde el sábado á la noche hasta el lunes por la mañana.

UN PERCANCE

Estando ya todo compuesto, se han empastelado tres galeras, esto nos ha obligado á retirar una parte de material á fin de dar mayores detalles de las huelgas.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaria, San Martin 119

Centro Socialista Obrero, Chile 1159.

Centro Socialista Universitario, Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera, Mathieu 71.

Club Socialista del Pilar. Peña 727

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3045

Club Socialista de San Bernardo

Les Egauz, Calle Pozos 1712.

Fašion dei Lavórotori. Venezuela 1433.

Agrupación Socialista de Tolosa. Call e 21 entre 35 y 36. Tolosa.

Union Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista de Quilmes Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts, Balcarce 380 (Rosario de Santa Fe.)

Centro Socialista Obrero. Tucuman.

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

Centro Socialista Obrero, Córdoba.

Club Socialista Obrero, Junin.

Centro Socialista del Tigre San y Fernando. Tigre.

AVISOS

OFERTA DE TRABAJO

CASA DE CAMBIO y comisiones en general. Pasajes para Europa, Calle Casabuco 192.—Pío Ayarza. 32 á 52.

DOS JOVENES hermanos, personas fuertes, trabajadoras y bien recomendadas; muy entendidos principalmente en trabajos de campo y sin pretenciones, desean emplearse en el trabajo en la ciudad ó campaña. Ocurrir Viamonte 1191—G. Federal. Buenos Aires. 33

OFERTAS DE PRODUCTOS

AL PALACIO DE CRISTAL.—Ropa baratísima para niños; trajes fantasía desde 4 pesos, sacos para mozos de Café, pañalones de casimir á 3.50—144 Artes 144 34 á 52

EN LA IMPRENTA ELIZEVIRIANA, PIEDAD 1200, hay en venta varios folletos y libros que tratan la cuestión social. La próxima publicación: «El derecho á la pereza» por Lafargue, 0.30 m. n. 31 á

FOLLETOS.—Se hallan en venta en esta administración los siguientes folletos:

- Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri . . . 1.00
- Los Investigadores por F. Turatti . . . . . 0.30
- La Moderna Lucha de Clases, por F. Turatti . . . . . 0.10
- Bases Económicas del Derecho de Leria—traducción de A. Piñero . . . . . 0.80
- ¿Qué es el Socialismo? por Jose Igeggner . . . . . 0.50
- Estudio sobre el socialismo científico por G. Deville . . . . . 0.20
- Observaciones sobre la cuestión social, por De Amicis . . . . . 0.20
- Ley de los salarios, por Julio Guesde . . . . . 0.20
- Socialismo utópico y Socialismo científico, por Engels . . . . . 0.20
- Fuerza y violencia, por J. Plechanow . . . . . 0.10
- Obreros y patronos, por Adrian Patroni . . . . . 0.10
- Sugestión Sentido y Comun, por R. Ardigó . . . . . 0.20
- Del método científico, por Juan B. Justo . . . . . 0.10
- S. Colombo—La libertac la morale nel socialismo . . . . . 0.10

GRAN BAZAR.—Casa recién establecida.—Única que verdaderamente vende barato.—Ver para creer.—1160 Rivadavia 1160.—Ofrecemos un surtido completo en menajes para familias y artículos para Regalos á precios increíbles teniendo en cuenta la gran baja del oro, como podrá comprarse por los precios que á continuación se detallan.

- Cacerolas enlozadas 0.70, ollas id. 1.70, jarros id. 0.15, prendedores para ropa 0.25 doc, moldes para masitas 1.50 doc., budineras desde 0.20, tenedores y cucharas metal Britania 2 pesos doc. abre-latas 0.15, tirabuzones 0.15, moneda-papas 0.15, chairas piedra esmeril 0.40, cuchillos mesa 2.50 doc. id. cocina 0.60 cu, cucharitas sal 0.10, coladores de té 0.05, cubiertos para ensalada 0.25, Té La Camelia N.º 500 á 1.80 la libra, Lebrillos galvanizados de una pieza 1 peso, cacerolas estañadas 0.40, palas basura 0.20, cajones id. 2.80, lamparas joya 3.50, plumeros y escobas 0.40, sapolfo 0.20, paños para piso 0.20, gamuzas finas 1.50, repasadores 0.50, muñecas 0.60, pantallas carton 0.40 copas 1.60 y 1.80, Juegos de 26 piezas, 12 copas agua, 12 vino, 1 botellon y 1 jarra 4.80, espléndidos juegos de mesa de porcelana decorada 135 piezas por solo 105 pesos, gran surtido en artículos para regalos como ser terra-cotas, mayolitas, biscuit, centros de mesa, columnas, antoras, garnituras de 3 piezas, floreros, violeros, veladores desde 0.80 juegos de lavatorio desde 7 pesos hasta lo más fino, variedad en artículos nikelados, cafeteras, aciteras, palleros, pimenteros, juegos para té, platos para botelleros y copas, bandejas, hueras, etc. juegos de té-nikelado. Envase y Expedición gratis.—Se dá de regalo una cajita Té La Camelia N.º 500.—Donde está la copa de luz 1160.—Smith y Cia. 34

Tienda y mercería, LA FAAORITA 2238 Belgrano 2240 de Miguel Bozzo y Cia.—Gran surtido en artículos de verano á precios sin competencia como ser géneros de lana, percales, batistas, seffiores, bengalina, géneros de seda, ropa blanca de señoras y un surtido completo de mercería. 35

IMPRENTA INDUSTRIAL de A. Iter, Cangallo 1040 Impresión de periódicos, tarjetas circulares y toda clase de dibujos del ramo. Aquí se imprime «La Vanguardia» 34 á 52

IDEALES—CIGARRILLOS DE TABACO HABANO de la acreditada casa de La Sin BOMBO á 20 cts. Perú 75, Sucursal Córdoba 454, Rosario 34 á 52

LIBRERIA GLIPTODON.—LIBROS DE COLEGIO y folletos socialistas; papelería y útiles de escritorio.—Rivadavia 2339. 31 á 4

ELECTRICISTA.—SE ENCARGA DE INSTALAR ciones de luz eléctrica, motores, ventiladores, campanillas eléctricas y todas las reparaciones concernientes al ramo.—Anibal Canavesio, Chile 1159. 31

HOTEL COLON.—Café y billares; pensión y piezas amuebladas. Calle Romero, á media cuadra de la Estación F. C. C. A.—Tigre. 33 á 52

PINTORES.—SE ENCARGAN DE TODA CLASE de blanqueo y pintura. Viamonte 1784 pieza 8 34 á 34

PINTOR DE LETRAS Y TRANSPARENTES.—Mathieu 71. 31

DEMANDA DE TRABAJO

COSTURERA de camisas y calzoncillos para hombre. Se desea una á medias ó á sueldo. Alberti 638 34 á 33

COSINERA se necesita.—Piedad 2572. 33

AVISOS VARIOS

ANTIGUA ESCOBERIA DE JUAN SANTUBERI se ha mudado á la misma calle Saipacha 624. 31 á

SE VENDE EL ANTIGUO RELÓJES DE PIEDRA, CALLE SAIPACHA 616. 31 á

DEMANDA DE PRODUCTOS

SE DESEA comprar un banco de carpintero que este en buen uso.—dirigirse á J. O. Europa 1159. 33

DIVERSIONES PÚBLICAS

TEATRO DORIA.—Compañía escuete y de dramas criollos de los Sres. Podestá Scotti. Funciona todas las noches. Domingo dos funciones.

SE OFRECE un medio oficial albañil.—Calle Luca 252 Corfales. 32 á

UNASEÑORA desea criar una criatura de despecho ocurrir: San Juan 1038, pieza núm. 8.— 33